

Karina Vaquera Montoya

Tollocan 944



Confianza: virtud y reto en política

Un elemento muy importante que impacta en la cohesión social y en la política es la confianza.

La confianza es una expectativa que surge como lo refiere Francis Fukuyama en una comunidad de comportamiento normal, honesto y cooperativo, basada en normas comunes, compartidas por todos los miembros de dicha comunidad. Esas normas pueden referirse a cuestiones de valor profundo, como la naturaleza de Dios o de la Justicia, pero también comprenden normas seculares como las pautas profesionales y los códigos de conducta.

La confianza es una virtud que se ha desarrollado ampliamente por Fukuyama, politólogo estadounidense, para explicar la forma en la que las sociedades pueden ser más productivas y seguras. A través de diferentes ejemplos que detalla de sociedades que opuestas como el caso de Estados Unidos y Japón tienen similitudes en cuanto a la forma en la que las personas se asocian e incrementan de forma importante su economía familiar, empresarial y de la nación.

Pero la confianza no solo incide en la prosperidad sino también en la democracia de un estado, de un país. Hay estudiosos de los sistemas políticos que refieren que la democracia no puede funcionar sin la confianza.

La ciudadanía confía en sus instituciones cuando éstas cumplen cabalmente con el fin para el que fueron creadas, también cuando la gente confía en los demás y cuando tienen confianza en la clase política.

Es de dominio público que en los recientes años se ha registrado una alta percepción de desconfianza en las instituciones por parte de la ciudadanía que percibe a la clase política y a los servidores públicos indiferentes e incapaces de dar solución a los problemas más mínimos que se presentan en su colonia, ba-

rrío, municipio, alcaldía, estado o el propio país.

La Encuesta Nacional de Confianza en la Administración Pública 2023, refiere: 59.9% y 58.1% de la población de 18 años y más declaró tener confianza alta o moderadamente alta en las organizaciones internacionales y en la Guardia Nacional, respectivamente.

Mientras que 45% y 33.6% de la población de 18 años y más mencionó baja o nula confianza en los partidos políticos y en el congreso estatal (diputados locales).²

Sobre los problemas más importantes en México, las mujeres consideran que la delincuencia e inseguridad en un (71.1%), el desempleo (47.1%) y el costo de vida (42.6%) serán los tres problemas más importantes en México.

Las mujeres son quienes perciben en un alto porcentaje la delincuencia y la inseguridad por ello ha sido un acierto que la Presidenta Claudia Sheinbaum a nueve días de gobierno haya expresado las primeras iniciativas de reforma que enviará al congreso: igualdad sustantiva, salarial, paridad obligatoria estatal y municipal, fortalecimiento de Ley Olimpia y Ley Vicaría, Fiscales de investigación de delitos por razón de género, Justicia con razón de género, vida libre de violencia,

Estado mexicano con deberes reforzados hacia las mujeres, autoridades federales que conocerán de medidas de protección y creación del registro nacional de medias de protección.

Este acto genera que la confianza de muchas mujeres en la Presidenta no solo se robustece sino que se afiance y, en otros casos, se genere.

Muchas mujeres confían en que la Presidenta cumplirá y, al ser así, habrá reciprocidad y vinculaciones importantes que logren que en el país exista cohesión social, sororidad y solidaridad. ●

@karina_vaquera